

Zeitschrift: Les intérêts de nos régions : bulletin de l'Association pour la défense des intérêts jurassiens

Herausgeber: Association pour la défense des intérêts jurassiens

Band: 57 [i.e. 58] (1987)

Heft: 8: Vous avez dit "toxicomanie" (II) : comment en parler?

Vorwort: Vous avez dit "toxicomanie"? : Comment en parler?

Autor: Gentil, Pierre-Alain

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

You avez dit «toxicomanie» ?

Comment en parler ?

Par Pierre-Alain GENTIL, secrétaire général de l'ADIJ



Pour la plupart d'entre nous, l'image mentale que nous conservons de la drogue, c'est celle de la tragiquement «classique» photo qui représente des WC sinistres, une silhouette affaissée sur la cuvette, et le titre-choc: «Nouvelle overdose à X». Ou encore, le titre (plus petit, et désormais en pages intérieures!) qui nous annonce: «Y grammes d'héroïne, Z mois de prison.»

Ni sensation...

Comme c'est le cas pour tous les problèmes existentiels, la toxicomanie appelle soit la simplification la plus outrancière (les titres évoqués ci-dessus) soit, alors, la complexité la plus déroutante. Comment parler de la drogue en évitant les slogans simplistes, sans verser pour autant dans l'attitude de Ponce-Pilate: «après tout, qu'ils/elles se dém...»?

...ni complaisance

Voilà le défi que tente de relever ce numéro du Bulletin de l'ADIJ, le deuxième consacré au douloureux problème de la toxicomanie. Nous avons interpellé un avocat, un enseignant, une mère de famille, un journaliste confrontés à cette préoccupation et soucieux de lui donner une réponse élaborée, désireux d'être à la fois lucides et critiques. En écho, deux professionnels de la prévention nous livrent l'état de leurs soucis et leurs espoirs.

Comme on le verra (et comme on s'en doute), le Bulletin ne livre pas de solution «clé en main». Son ambition s'arrête à vous convier, amis lecteurs, à un instant de réflexion sur un problème d'actualité, qui met directement en cause notre fonctionnement social.

Ajoutons, pour éviter tout malentendu, qu'Hélène Vonlanthen, dont les dessins illustrent ce numéro, estime tout comme nous que la vocation de la caricature réside dans sa capacité à provoquer... votre réaction!

P.-A. G.